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微观点

莫道桑榆晚，为霞尚满天。现在，不少已经退

休的人，退休后并不服老，仍然保持着对新事物的

关注和探索。特别是一些拥有各类专业技能的“新

退休人”，更是不甘舍弃毕生所学，更愿意发挥余

热，继续参与到为社会工作中。

发挥专长再就业

杨金英，一位副师职离休军医干部。毕业于原

白求恩医科大学医疗专业，毕业后便入伍成为一名

军医。从军期间曾多次荣获“优秀共产党员”“优秀

三八红旗手”“优秀基层干部”等荣誉称号，荣立三

等功一次。

退休后曾有多家民营医院愿意高薪聘请她，但

都被她一一回绝了。原因是她想利用退休后的时

间，帮助更多的老年人，这也是她年轻时利用业余

时间一直在做的事。她说：“我姐姐一直在养老院

工作，所以我知道养老院的老人们有老年病的较

多。以前的养老院普遍医疗条件较差，寻医问药都

很难，所以我经常利用休息时间去给养老院的老人

们看看病，指导他们用药。那时候我就想，如果有

一天我退休了，我就到养老院去工作，为更多的老

年人提供帮助。”

几经选择，杨金英最终选择到阳光家园颐养院

担任医疗院长，负责全院老人的医疗、保健、营养膳

食工作。在这里工作的几年时间里，她几乎没有休

息日，经常是早8晚9的工作时间，赶上哪位老人身

体不适，她就干脆住在养老院里时刻关注老人的病

情。她说：“虽然忙碌，我却觉得很快乐，快乐的原

因是这些老人对我的信任和依赖。时间久了，会跟

老人们产生感情，他们越是信任我，我越是放不下

他们。”

杨金英觉得，对她来讲谈养老尚早，身心状态俱

佳，更期待完成自己的职业追求，同时做好经济积

累，将来可以选择条件优越的养老机构安享晚年。

志愿“老将”不退岗

陈庆申，党龄已经36年了。18岁时参军，连续

3年带领全班在军事比赛中获得第一名，获团嘉奖

两次，三等功一次。1987年退伍后曾在武装部、水

泥厂、煤矿工作过，工作期间经常获得“先进工作

者”“优秀党员”等荣誉称号。

1995年，因所在煤矿经营不善，效益每况愈

下。陈庆申与爱人商量后决定，结束给别人打工的

生活，一起回到爱人的老家长春，开始给自己打工

赚钱的新生活。于是，他们选择在长春市朝阳区富

锦社区经营一家小吃店。他回忆说：“开店之初，遇

到很多困难，当时社区书记和邻居们都热心帮忙，

让我觉得长春人热情好客、很实在。我越来越喜欢

这个城市了。”

小吃店在大家的帮助下顺利地营业着。他一

直心怀感恩，总想着为大家做点什么，为社会出点

力。当他得知社区有志愿者服务队时马上报名。

算下来，陈庆申已在义务工作者的路上默默付出了

25年。现同时担任着长春市富锦社区第三党支部

书记、富锦小区9号楼的楼栋长。他还是一位抗疫

“老将”，2020年疫情暴发，他和老伴就作为志愿者

前往武汉。今年3月，他再次投入到我省的疫情防

控队伍中，一干就是70余天，疫情物资紧缺时，他

把自己店里的食材全部送给了邻居们。

谈到什么时候真正退休享清福时，陈庆申告诉

记者：“我还没考虑过退休，反正有一天力气，小店

就营业一天，志愿者就干一天。岁数不重要，重要

的是精神头还够用。”

旅游带货当潮人

李松波退休前就职于中国邮政集团有限公

司。用他的话说：年轻时一直为工作开车，退休了

为自己和老伴开车，开启自己的新生活。

退休后李松波开着私家车，跟老伴一路走，一

路在抖音上发布旅游视频，介绍自己的旅游路线，

沿途风景和特产，还有自己独到的旅游消费“防踩

雷”经验。因为讲解方式亲民，得到了很多同龄人

的喜欢，粉丝已有2000多人。在沿途也会和线上

的朋友们聚会，组织大家徒步野营。因为疫情的关

系，不能出行的日子里他就采取和当地朋友连线的

形式，坚持直播，增加粉丝黏性。

李松波说：“虽然退休了，但不代表我老了。在

抖音上做直播、交朋友、卖点沿途的土特产，我们也

可以玩转互联网。受限制的不是年龄，而是心态。”

不难发现，“新一代退休人”的价值观、消费观

都在不断转型。与人们固化印象中的老年人不同，

“新一代退休人”对网络的接受度较高，对他们来说

互联网不只是沟通交流的渠道，还是他们展示自我

和改变生活方式的一种途径。他们已不再只从子

女、孙辈身上刷存在感，而是积极规划自己的退休

生活，重启新的职业规划，主动融入互联网大潮，专

注于提高自身素质与生活质量。

（本栏图片均为资料图片）

别样人生亦精彩
本报记者 王忆遥

当下，有许多退休的人，养老观、幸福观与以前

的“传统退休人”呈现出不一样的状态和心态。相

比于休闲娱乐、颐养天年，他们更多地选择“再就

业”——有的积极投身志愿服务，为社会贡献力量；

有的发挥专业所长，在企业、社会组织中兼职……

近日，长春市普阳街道建阳社区开展“我和党旗合个影，对党说句心里话”活

动，社区内离退休干部回顾中国共产党百年光辉历程，畅谈时代发展新成就，用最

深情的告白、最朴实的话语，对党表达衷心的祝福。

68岁的王景亭说：“中国共产党是伟大、光荣、正确的党，作为其中一分子，我

感到骄傲；生活在新时代的中国，我感到自豪。我虽然退休了，但我依然想做一点

力所能及的事情。”

1972年2月入党，党龄50年的曹文山说：“我们党百年的光辉历程历经风雨，

取得了举世瞩目的成就，我们中华民族从站起来到富起来再到强起来，都是在中国

共产党的正确领导下取得的。我始终牢记党的宗旨，我要在有生之年为党的事业

尽自己的微薄之力。”

老党员们一句句肺腑之言，表达了对党的无限热爱与忠诚，他们仍然在通过各

种形式的学习，传承红色基因，继续发挥余热、传播正能量。

（本报记者 张慧勇 整理）

老党员话初心

近日,吉林市交警接连救助了好几位遇到困难的群众。

吉林市昌邑交管大队小分队执勤民警巡逻时，发现一名准备去自家老房子种

菜的87岁迷路老人。民警在老人携带的公交卡上，找到其孙子的手机号。在与老

人孙子取得联系后将老人送至约定地点，由亲人带回了家中。

桦甸交管大队城区中队民警在高考执勤期间，发现一名5岁左右没有家人陪

伴的小孩在周围玩耍。他们把孩子领到执勤点看护，从孩子口中得知其母亲手机

号码后，联系到了四处寻找孩子的母亲，孩子和母亲安全回了家。

龙潭交管大队乌拉街中队接到群众报警，称一位老人驾驶电动三轮车摔倒在

附近火车道减速带的沟渠内，民警立即前往救援，将老人送到医院救治，等家属赶

到交代好相关事项后，默默离开。

（通讯员 李佳起 王师荣 徐浩纹 本报记者 张慧勇 整理）

救助群众真暖心

民间借贷中没有借条可以起诉吗

答：根据《最高人民法院关于审理民间借贷案件适用法律若干问题的规定》第

九条，自然人之间的借款合同具有下列情形之一的，可以视为合同成立：（一）以现

金支付的，自借款人收到借款时；（二）以银行转账、网上电子汇款等形式支付的，自

资金到达借款人账户时；（三）以票据交付的，自借款人依法取得票据权利时；（四）

出借人将特定资金账户支配权授权给借款人的，自借款人取得对该账户实际支配

权时；（五）出借人以与借款人约定的其他方式提供借款并实际履行完成时。即在

没有借条的情况下，是可以通过电话录音、微信聊天记录、短信记录等证实双方存

在借款的意思表示，且出借方可以提供款项出借的银行凭证的，包括微信转账凭

证、支付宝转账凭证等，具备上述资料的情况下，可以起诉。

民间借贷案起诉需准备哪些证据

答：根据《最高人民法院关于审理民间借贷案件适用法律若干问题的规定》第

二条规定，出借人向人民法院提起民间借贷诉讼时，应当提供借据、收据、欠条等债

权凭证以及其他能够证明借贷法律关系存在的证据。当事人持有的借据、收据、欠

条等债权凭证没有载明债权人，持有债权凭证的当事人提起民间借贷诉讼的，人民

法院应予受理。

民间借贷案可以向对方主张利息吗

答：自然人之间的借贷，除非在借条等书面凭证中约定了利息，否则一律视为

无利息。但是在一方逾期还款的，逾期后可以主张资金占用期间的利息损失。

根据《最高人民法院关于审理民间借贷案件适用法律若干问题的规定》（以下

简称“规定”）第二十五条，借贷双方没有约定利息，出借人主张支付利息的，人民法

院不予支持。自然人之间借贷对利息约定不明，出借人主张支付利息的，人民法院

不予支持。除自然人之间借贷的外，借贷双方对借贷利息约定不明，出借人主张利

息的，人民法院应当结合民间借贷合同的内容，并根据当地或者当事人的交易方

式、交易习惯、市场报价利率等因素确定利息。需要注意的是，根据规定第二十六

条，出借人请求借款人按照合同约定利率支付利息的，人民法院应予支持，但是双

方约定的利率超过合同成立时一年期贷款市场报价利率四倍的除外。

（吉林大华铭仁律师事务所律师 边姝予）

民间借贷相关问题解答

孩子磨磨蹭蹭不上学怎么办？跟他（她）着急？不！有些家长更懂得“拖延”。

近日，一段家长“反式教育”的视频引发众家长热议。视频中，一名“90后”宝爸为

了改掉孩子的“拖延症”，装作一副不紧不慢的样子送她上学。孩子看到爸爸居然

磨磨蹭蹭，开始担心自己会迟到，出门后瞬间爆发，一路哭着向学校狂奔。

翻看网络不难发现，这种“反式教育”的案例比比皆是。萌娃当街趴地上哭怎

么办？抱起来哄哄？满心烦躁束手无策？“反式教育”的父母会这样做：你哭你的，

我们看着你哭，你哭没意思了，咱们再谈下一步。

孩子每天打游戏怎么办？“反式教育”的爸爸也有硬核办法。因儿子沉迷于游

戏，怎么说都不肯听话，于是这位爸爸便决定“顺”着孩子，不仅不阻止儿子打游戏，

反而还会指导儿子怎么玩儿，更是认真地给儿子制定了目标。本来轻松、随意的游

戏一下子变得压力十足。原来觉得好玩的游戏，也瞬间没那么香了。网友纷纷留

言说，这可真是让孩子戒网瘾的好办法。

网友冲冲：“以前是父母感叹孩子难带，现在是孩子担忧家长难带。”

网友王小登儿：“不得不说，这一届父母很会带娃。多少代心理学者研究出来

的育儿建议，也有这条。”

网友格格：“还可以示弱，疯狂示弱，然后小朋友就可以瞬间变‘超人’，而且他

们还很喜欢，相信我，这真的很香。”

网友千千阙歌：“我们家反式教育实施不下去的阻碍是老人。”

网友葵花：“我也是这样，宝宝6个月她哭我也哭。然后她就笑了。”

不难发现，很多年轻父母势要将“反向式育儿”进行到底。虽然有不同声音认

为“反向式育儿”是对孩子的不负责任，但这种“野路子”的背后，也反映出这一代年

轻父母独特的育儿观念。在亲子关系当中，他们没有把自己放在教导者的位置上，

不会把自己的意志强加在孩子身上，而是更愿意跟孩子在生活当中一起体验、一起

经历、一起成长。 （本报记者 王忆遥）

“反式教育”可行吗
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陈庆申参加疫苗接种志愿者宣传活动

杨金英每天都认真地为老人们检查身体


